

高校生・高専生科学技術チャレンジ



10代の探求心 いま職業に

I SEF(国際学生科学技術フェア)にも出場 社会で活躍する先輩たち



「オリイ研究所」で、離れた場所から操作できる分身ロボット「OriHime」(オリヒメ)を開発、販売しています。顔にあるカメラがとらえた映像を遠く離れたパソコンの画面で見ることができ、マイクを通じて話ができるので、病室から家族と面会することも可能になりました。何かしらの理由で孤独を感じている人が、自分でやりたいことをやる。その助けとなるオリヒメの認知度を高め、世界中普及させたいと考えています。

私自身、高校生の時に孤独を感じる経験をしています。1年生でJSECに出場し、蛇口から出る水の仕組みに関する研究を発表。I SEF出場のチャンスを得ました。ところが結核

分身ロボ「オリヒメ」開発 結城明姫さん



自分の言葉で熱意伝え 着想と仲間得る

た。

創業期の苦しさを乗り越えら

れたのは、「熱と出会い」に尽

ります。「孤独を解消したい」

という私たちの思いを高い熱量

で伝え、共感してくれる仲間を

増やすことができました。

S E Fですが、翌年のJ SEC

への再挑戦を経て参加できまし

た。自分の言葉で理解し、自分

の言葉で何が素晴らしいのかを

相手に伝える。大会を通じて得

たこうした経験が、その後も非

常に役立ちました。

積極的、能動的な姿勢を保て

たのは、やっていることが面白

いから。義務感や誰かのため、

どうよりも「私がもう一度孤

独になつたときに、そななら

い方法がほしい」という良い意

味での自己中心的な気持ちが熱

意につながりました。

コロナ禍で「今は大変な時代

だね」と言われるときがありま

すが、むしろチャンスだと思つ

ています。変化があるときに

は、必ず新しい発見がある。

J SECを目指す皆さんは、ぜひ

それを突き詰めてください。

(聞き手・小林誠)

JSEC 来月1日から募集開始

J SECは全国の高校生・高専生(3年生まで)が対象のコンテストです。専門家が審査し、優秀作品を表彰、研究奨励金を授与します。上位入賞者は来年の国際大会「I SEF」に出場できます。今年度の予定は次の通りです。

◇募集期間 9月1日(火)~10月4日(火)
◇審査 書類審査を通過した作品を対象に12月10日(土)、11日(日)、プレゼンテーションによる最終審査を行います。応募は個人またはチーム(3人まで)。問い合わせはメールでJ SEC事務局(asahi-jsec@hei.hankyu.co.jp)へ。詳細は公式ウェブサイトをご覧下さい。

主催 朝日新聞社、テレビ朝日
後援 内閣府、文部科学省ほか
特別協賛 花王
協賛 JFEスチール、栗田工業、日本ガイシ、ソニー
協力 竹中工務店、パイロットコーポレーション、阪急交通社、朝日学生新聞社



「出る杭こそ伸ばせ」先端的な研究募り今年で20回

J SECは2003年に始まった。当時から「出る杭こそ伸ばせ」とうたい、掲げた目的は「世界を牽引する科学者、エンジニアの育成」。そして、「既存のジャンルにとらわれない先端的で意欲的な研究」を歓迎する、と打ち出した。

創設時からの気風は引き継がれ、多くの高校生・高専生が自由な発想をもとに研究し、その成果を発表。得た経験を糧に、様々な分野で活躍を続けている。

初期は百数十件だった応募は年々増え、昨

年は220件。男子222人、女子163人の計385人が参加した。19年間の応募件数を合わせると約3700件に及ぶ。研究のジャンルは物理、化学、生物、地学はもちろん、数学、システムソフトウェアなど幅広い。

第1回から国際性を重視しており、世界最大の科学コンテストと言われるI SEFと連携。同大会の日本代表を選ぶ場としても位置づけられている。J SECからの出場は13年まで3研究だったが、実績が評価されて徐々に増え、近年は8研究が世界に挑んでいる。



I SEFは毎年、米国で開かれている。20年以降は新型コロナウイルスの影響で渡米できずオンライン参加となっているが、感染が落ち着けば米国への派遣を再開する予定だ。

開催20回を記念する動画をウェブサイトで公開中。QRコードから視聴できます。



自由な発想で研究成果を競うコンテスト「J SEC(高校生・高専生科学技術チャレンジ)」(朝日新聞社、テレビ朝日主催)は今年、第20回を迎えます。多くの若者が出場し、日本代表として国際大会「I SEF」(国際学生科学技術フェア)にも挑みました。当時得られた経験は、現在に生きているのか。社会に出て活躍する2人に話を聞きました。

医療の現場や学会で生きる

発信する力

イラストロジックを持つ高校時代の越野沙織さん

最先端の画像診断に挑む医師 越野沙織さん



大学の兼任助教、そして放射線科医として、最先端の画像診断に関する研究、臨床、教育の3本柱で活動しています。医師を志したきっかけは「イラストロジック」というゲームです。イラストロジックは縦横の数字をひントに、格子状のマス目を埋めていきます。10歳のとき、このゲームの最適な解答に至る公式を思いつきました。そこには成長痛で歩けない症状に襲われ、病院を回ってCTやMRIを使った画像診断を受けました。画像を見るうちに、イラストロジックの公式を使って画像を解析できないかと考え、研究を始めました。J SECでも発表した公式を医療画像に応用するために研究を深め、臨床で活用したい。それを深め、臨床で活用したい。そこ

を設定する自由さがある一方で、何もないところから課題を見つけて研究を発展させることも、取り組み自体が、科学者への初めの一歩になると感じています。

海外の学会で研究発表するためには、どんな準備が必要か。どう表現したらよいか。こうしてJ SECには自分自身で課題を見つけて研究を発展させよう大変さもある。その取り組みになると感じています。

J SECではノーベル賞受賞者によるスピーチがあり、私は指すこと決めました。J SECには自分自身で課題を設定する自由さがある一方で、何もないところから課題を見つけて研究を発展させることも、取り組み自体が、科学者への初めの一歩になると感じています。

J SECには、どんな準備が必要か。どう表現したらよいか。こうしてJ SECには自分自身で課題を見つけて研究を発展させることも、取り組み自体が、科学者への初めの一歩になると感じています。

I SEFではノーベル賞受賞者によるスピーチがあり、私は指すこと決めました。質問のために前へ出しました。質問の一人として質問には勇気がいましたが、「この機会を逃したら一度とチャンスは巡ってこない」と思い、自分と対戦した経験を持つ。

実際に質問したこと、「あ、こういう方がノーベル賞を受賞したらしい。こうしてJ SECを設定する自由さがある一方で、何もないところから課題を見つけて研究を発展させることも、取り組み自体が、科学者への初めの一歩になると感じています。

I SECではノーベル賞受賞者によるスピーチがあり、私は指すこと決めました。質問のために前へ出しました。質問の一人として質問には勇気がいましたが、「この機会を逃したら一度とチャンスは巡ってこない」と思い、自分と対戦した経験を持つ。

実際に質問したこと、「あ、こういう方がノーベル賞を受賞したらしい。こうしてJ SECを設定する自由さがある一方で、何もないところから課題を見つけて研究を発展させることも、取り組み自体が、科学者への初めの一歩になると感じています。

I SECではノーベル賞受賞者によるスピーチがあり、私は指すこと決めました。質問のために前へ出しました。質問の一人として質問には勇気がいましたが、「この機会を逃したら一度とチャンスは巡ってこない」と思い、自分と対戦した経験を持つ。

実際に質問したこと、「あ、こういう方がノーベル賞を受賞したらしい。こうしてJ SECを設定する自由さがある一方で、何もないところから課題を見つけて研究を発展させることも、取り組み自体が、科学者への初めの一歩になると感じています。

J SECはウェブ上に3D会場を設けており、歴代の上位入賞者も紹介している